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Как вам понравится такая
ситуация: десять лет вас
кормили сливочным мас�

лом и вдруг предложили заме�
нить его маргарином. Якобы он
ничем особенным от масла не
отличается — и цвет тот же, и
вкус, и на хлеб так же ножом на�
мазывается. Правда, организм
наш по�разному реагирует на
масло и на маргарин, но это де�
ло десятое и обсуждению не
подлежит.

Примерно такая же ситуация
происходит сейчас с людьми,
которые страдают неизлечи�
мым заболеванием — сахарным
диабетом. Вместо высокоочи�
щенного импортного инсулина
им упорно пытаются «впари�
вать» отечественный, который
известен под названием «брын�
цаловский».

Краткое историческое от�
ступление. С 1990 года в нашей
стране было запрещено произ�
водство «грязного» животного
инсулина. Дело в том, что дли�
тельное применение животного
инсулина приводит к серьезным
осложнениям: слепоте, гангре�
не ног, неизлечимым заболева�
ниям почек.

Было принято решение пе�
рейти на закупку качественных
«человеческих» инсулинов, про�
изводимых за рубежом. С тех
пор нашими поставщиками ста�
ли три крупнейших производи�
теля из Дании, Германии, Аме�
рики. В это же время началась
работа над производством
(предполагалось, более чисто�
го, чем прежде) отечественного
инсулина.

О закрытом акционерном об�
ществе «Брынцалов А» (а также
о ФАО «Ферейн», или ИЧП
«Фирма Брынцалов»), которые и
занимались выпуском россий�
ского инсулина, было опублико�
вано немало скандальных мате�
риалов. Ссылаться на эту ин�
формацию мы не будем. А вот
мнение эндокринологов рос�
сийского масштаба процитиру�
ем. Да и к каким специалистам
прислушиваться, если не к ним?

«Специализированная ко�
миссия по инсулинам и фарма�
кологический го�
сударственный ко�
митет МЗ не сочли
возможным реко�
мендовать инсули�
ны фирмы «Брын�
цалов» к апроба�
ции в детском и
п о д р о с т к о в о м
возрасте. Во всем
мире у детей и
подростков с са�
харным диабетом
применяются ген�
н о � и н ж е н е р н ы е
препараты инсу�
лина и только тех фирм, где хо�
рошо поставлен контроль за ка�
чеством выпускаемой продук�
ции.

Э. Касаткина.
Главный детский 

эндокринолог МЗ РФ».
«Всячески поддерживая про�

изводство отечественных инсу�
линов, все мы понимаем, что
эти препараты должны быть
только высшего качества... В
Хельсинкской декларации по
правам человека написано, что
никакие экономические и поли�

тические условия не могут быть
причиной неприменения препа�
ратов наиболее высокого качес�
тва...

В. Петеркова.
Профессор».

«В отчетах клинической 
апробации инсулинов компании
«Брынцалов А» в клиниках Мос�
квы и Санкт�Петербурга было
указано, что эти инсулины...
второстепенны по сравнению с
«человеческими» генно�инже�
нерными инсулинами... Полу�
синтетические препараты инсу�
лина человека фирмы «Брынца�
лов А» не могут являться иден�
тичными инсулинам фирмы
«Ново�Нордиск» или фирмы
«Эли Лилли», так как последние
являются генно�инженерными
инсулинами человека.

И. Дедов.
Главный эндокринолог 

Минздрава РФ».
И еще один любопытный

факт, прошедший в свое время
по всем центральным средст�
вам массовой информации.

Датская фирма «Ново�Нордиск»
уличила предприятия В. Брын�
цалова в фальсифицировании
препарата инсулин торговой
марки «Ново�Нордиск» и напра�
вила заявление о банкротстве
этих компаний в Московский ар�
битражный суд, а также в Меж�
дународный арбитражный суд в
Женеве с иском о взыскании.

Но доводы пациентов не
учитываются, когда речь
заходит о денежной сто�

роне дела. До здоровья ли ка�

ких�то диабетиков, если на од�
ном из совещаний чиновник с
гордостью произнес, что в этом
году удалось сэкономить на за�
купке лекарств такую�то сумму.
А если всех несчастных пере�
вести на «брынцаловский» инсу�
лин и тем самым лишить качест�
венного препарата, возможно,

экономия получится еще более
эффективной. А может быть, по�
пробовать экономить на расхо�
дах по содержанию админист�
ративного аппарата? Думаю,
могла бы получиться круглень�
кая сумма.

Но самое любопытное, что
отечественный инсулин нена�
много дешевле импортного, а
вот последствия для здоровья
бывают серьезными. Так, кому
же это выгодно?

Наши врачи по поводу каче�
ства отечественного инсулина
говорят примерно одинаково.
Якобы некоторые больные от�
лично переносят препарат, а ко�
му�то он не подходит. «У некото�
рых пациентов, переведенных
на новые инсулины, наблюда�
лись аллергические реакции,
тогда мы сразу переводили их
на прежние инсулины, но неко�
торым отечественный препарат
очень подходит», — говорит
врач�эндокринолог орловской
поликлиники №2 города Орла
В.И. Быкова.

Другие врачи и фармацевты
говорили более прямо: мол, что
вы от нас хотите, существует не�
официальный приказ «сверху» о
переводе максимально возмож�
ного числа диабетиков на рос�
сийские инсулины. При этом
доктора добавляют, что им на�

стоятельно рекомендуют под�
держивать отечественное про�
изводство, а не устраивать «са�
ботаж».

Доктора пытаются найти
свой выход из ситуации. На па�
циентов с большим сроком за�
болевания стараются не экспе�

риментировать с «брын�
цаловскими» инсулинами, так
как это чревато последствиями
(примеры ниже). А «новичкам»
сразу предлагаются отечест�
венные препараты. Это понят�
но, они же еще не попробовали
«сливочного масла», пусть луч�
ше сразу привыкают к замени�
телю.

Как сказал заместитель на�
чальника управления здравоох�
ранения области Ю.С. Ворохоб�
кин, «...уже прошла тендерная
комиссия по отбору фармацев�
тических фирм, которые будут
участвовать в поставке медика�
ментов в область, по изучению
их полномочий». Брынцалов�
ская фирма в списках есть. 

Но «брынцаловские» инсули�
ны, по словам председателя
фонда имущества Орловской
области В.Е. Набойщикова, в
этот раз на торги не выставле�
ны. Правда, у фармацевтиче�
ских фирм есть возможность
осуществлять мелкие поставки
(на сумму не более 200 тысяч
рублей) напрямую в аптеки, в
больницы. К тому же это была
тендерная комиссия по закупке
лекарственных средств только
на четвертый квартал текущего
года. Ситуация на следующий
год может измениться карди�
нально в пользу российских ин�
сулинов.

Впрочем, российские инсу�
лины активно используются в
области и в нынешнем году. Их
применяют и в эндокринологи�
ческом отделении областной
клинической больницы, их вы�
писывают участковые эндокри�
нологи городских и районных
поликлиник.

Можно долго и даже с пат�
риотическим пафосом
говорить о поддержке

отечественного производителя,
о нехватке бюджетных средств,
можно ссылаться на заключе�
ния врачей, но самым объектив�
ным критерием качества препа�
рата все равно остается мнение
больных людей, которые на се�
бе ощущают его действие и ко�
торые живут только благодаря
инъекции инсулина. Так вот жа�
лоб на действие брынцаловско�
го инсулина очень много.

А.Г. Петров (г. Дмитровск).
«Папе предложили пользоваться
российским инсулином, — рас�
сказывает его дочь. — Выбора, в
общем, не было, и он согласил�
ся. Произошло это прямо под
Новый год. Сначала состояние
стало ухудшаться, потом случи�
лась кома. Его еле спасли».

Н. Грядунова (г. Орел): «Я по�
лучила совершенно новый для
меня отечественный инсулин и
сразу после первого укола по�
чувствовала негативную реак�
цию. Начались непонятная ал�
лергия, зуд. После этого я от
препарата отказалась наотрез.
Ввела свой прежний инсулин, и
все стало на свои места».

В. Голышев (г. Орел): «У меня
уже огромный стаж заболева�
ния, поэтому я остаюсь на ка�
чественных датских инсулинах.
Правда, была ситуация, когда,

несмотря на заключе�
ние врача о невоз�
можности смены пре�
парата, меня пыта�
лись перевести на
отечественные инсу�
лины, но это старая
история. А недавно
лежал в областной
эндокринологии и
разговаривал с теми,
кто из районов приез�
жает. Что ж там тво�
рится с инсулинами!

Ужас просто».
Кстати, Всемирная организа�

ция здравоохранения тоже при�
знает датские инсулины лучши�
ми в мире, наиболее высоко�
очищенными. Так что дело тут
не в «разборчивости» наших
больных, а в реальном воздей�
ствии препаратов на организм
человека.

Диабетики по мере сил и воз�
можностей пытаются отстаи�
вать свои права. Например,
группа жителей города Казани
намерена объявить голодовку в
случае массового перевода
больных с импортного инсулина
на инсулины производства
Брынцалова.

Орловское диабетическое
общество на столь радикальные
меры пока не идет, но письмо с
подписями на имя главного эн�
докринолога Минздрава России
И. Дедова уже подготовлено.
Это письмо — мольба о помо�
щи, просьба помочь «отстоять
свое право на достойное лече�
ние» и вернуть наших больных
на качественные инсулины.

Наши диабетики волнуются
не напрасно. Если со следую�
щего года в качестве бесплат�
ного инсулина им будут предла�
гать только «брынцаловский»,
для многих больных это обер�
нется трагедией...

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

ИНСУЛИНОВЫЙ
ТУМАН
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В следующем году
продолжатся поставки
«брынцаловского»
инсулина в нашу
область, несмотря на
то обстоятельство, что
он не один раз
подвергался серьезной
критике и со стороны
российских
эндокринологов, и со
стороны пациентов.


